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“En caso de tener éxito en San Antonio, se abre una 
vía de solución para otros campamentos del país” 
Gloria Maira, delegada del Ministerio de Vivienda para abordar el conflicto de la megatoma, habló de las implicancias 
del proceso que se lleva a cabo para evitar el desalojo en el cerro Centinela. 

Gian Franco Giovines D. 

a Corte de Apelacio- 
L nes de Valparaíso 

confirmó ayer la sus- 
pensión del desalojo de la 
megatoma del cerro Centi- 
nela, luego de que el Mi- 
nisterio de Vivienda sellara 
un protocolo de acuerdo 
con la inmobiliaria San An- 

tonio, propietaria del terre- 
no de 253 hectáreas, hoy 
habitado de forma ilegal 
por 4.136 familias. 

El convenio le entrega- 
rá seis meses más al Minvu 

para que, a través de coo- 
perativas de vivienda con- 
formadas por los usurpa- 
dores de terreno, se pueda 
alcanzar un acuerdo eco- 
nómico con la inmobilia- 
ria. 

Sin embargo, la modali- 
dad de las cooperativas 
despierta cuestionamien- 
tosentre los expertos urba- 
nistas, puesto que, advier- 
ten, con esta iniciativa el 

Estado podría terminar 
“incentivando” las tomas 
de predios. 

La delegada del Minis- 

terio de Vivienda que ha li- 
derado las negociaciones 
en la megatoma de San 
Antonio, Gloria Maira, ex- 
plicó que se trata de un 
modelo “inédito en Chile”. 
Por eso, reconoce, “es es- 

perable que haya muchas 
preguntas de los especia- 
listas, pero lo que estamos 
haciendo es construir un 

camino innovador, distin- 
to a lo que se estaba ha- 
ciendo en las últimas déca- 
das”. 

- ¿Cómo se logra destrabar 
esta primera etapa del con- 
flicto y alcanzar el protoco- 
lo de acuerdo? 
-Se logra destrabar en un 
proceso de trabajo muy se- 
rio, muy riguroso, a partir 
de tres cosas esenciales: 
uno, la voluntad de los po- 
bladores de comprar el te- 
rreno; dos, la voluntad de 
los dueños de vender el te- 
rreno; y tres, la disposición 
del ministerio de no com- 
prar terrenos que están en 
toma. Sobre la base de esa 
realidad, se construye esta 

alternativa que autoriza la 
ley, a través de cooperati- 
vas cerradas de vivienda. 
Entonces, lo que hemos 
hecho es trabajar con los 
pobladores y, al mismo 
tiempo, producir la infor- 
mación necesaria para sus- 
tentar el acuerdo: el estu- 
dio normativo, los estudios 
de cooperativa, hasta la 
propia tasación. Creo que 
esoes lo que permitió des- 
trabar el acuerdo, porque 
se puso en la mesa todo lo 
avanzado. 

«Sino se alcanza este acuer- 
do en estos seis meses, ¿el 
Gobierno va a efectuar el 
desalojo vel procesosevaa 
seguir dilatando? 
-Tanto el ministro como el 
secretario fueron muy cla- 
ros, y así lo expresa tam- 
bién el acuerdo logrado 
con los propietarios. Si en 
seis meses no llegamos al 
acuerdo, esa misma comi- 
sión tiene que trabajar en 
las condiciones para hacer 
el desalojo y dar cumpli- 
miento, por tanto, a la sen- 
tencia de la Corte. Yo creo 
que ahíno hay interpreta- 
ción posible. 

PROYECTODE10A 15 AÑOS 

-¿En qué consistirá el mode- 
lo delas cooperativas devi- 
vienda? 
-Es una suerte de dividen- 

do. Vamos a instalar 32 co- 
operativas, eso está abar- 
cando más o menos a 
3.200 familias del mega- 
campamento, aunque el 
número puede aumentar. 
Estas cooperativas tienen 
que constituir una suerte 
de federación, es decir, do- 
tarse de una gobernanza 
que permita que una única 
entidad, por llamarlo así, 
sea la que selle el acuerdo 
con los propietarios y tam- 
bién con la entidad crediti- 
cia que va a entregar los re- 
cursos para pagar esto. O 
sea, son todas las coopera- 
tivas las que hacen una so- 
la compra de un paño, y de 
ahíeso se tiene que dividir 
entre las familias, y cada 
una pagará de acuerdo al 
número de metros que 
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MAIRA HA LIDERADO LAS NEGOCIACIONES ENTRE EL MINVU Y LOS 
DUEÑOS. 

¿Ss 
“Tenemos todas 
las posibilidades 
de concretar un 
buen acuerdo que 
deje satisfechas 
las partes y hacer 
de eso un lindo 
proyecto que sea 
un beneficio para 
San Antonio”. 

tenga su terreno. De esta 
forma, podemos desarro- 
llar un proceso habitacio- 
nal de largo plazo, de 10 a 
15años. 

  

$57.800 millones y el Min- 
vu propone $48.600 millo- 
nes. Es una diferencia eco- 
nómica importante. ¿Cómo 
esperan subsanarla? 
-Ese valor de los propieta- 
rios lo presentaron el año 
pasado, pero no sabemos 
cómo llegaron a esa tasa- 
ción. En el caso del Minvu, 

  

68 
Es esperable que 
haya muchas 
preguntas de los 
especialistas, pero 
lo que estamos 
haciendo es 
construir un 
camino innovador, 

distinto a lo que se 
estaba haciendo 
en las últimas 
décadas. 

la cifra es de una tasación 
muy anterior, que no da 

cuenta de la realidad de 
hoy, por lo tanto, ese valor 
ya no es referencia. De he- 
cho, el ministerio pidió 

una nueva tasación con un 
organismo comercial con 
mucho prestigio en el país, 
y esa tasación también está 
muy distante de la que han 
presentado los dueños. Es 
tarea de esa comisión lle- 

gar al acuerdo. Veremos 
cómo vamos acercando las 

posiciones. 

OPERACIÓN “ES FACTIBLE” 

  

-Se estima quecada far 
deberá invertir un monto 
cercano a los 12 millones de 
pesos. ¿Existirá capacidad 
de la banca para poder dis- 
poner estos créditos? 
-Quienes compran son las 
cooperativas, no las fami- 
lias de manera individual, 

y eso hace una tremenda 
diferencia. Tomemos los 

12 millones de pesos que 
tú das como referencia. Si 

divides eso en una familia 
en 10, 15 años, el dividen- 

do mensual es un dividen- 
do que queda en alrededor 
de los $150 mil. Entonces, 
es un precio abordable. La 
gran ventaja que tenemos 
para hacer una compra de 
esta magnitud es la masivi- 
dad, el número de familias 
que dan sustento al crédi- 
to. Por lotanto, es una ope- 
ración factible. 

- ¿Qué pasa silos poblado- 
resno cuentan con los recur- 
sos para poderrealizar estos 
pagos? ¿Se cae el acuerdo? 
-No, el acuerdo tiene que 

firmarse dentro de los 6 
meses y el pago va a ser de 
10a 15 años, pensando un 
pocoen las cifras de las que 
estábamos conversando. 

Por lo tanto, es como cual- 
quier familia que obtiene 
un crédito hipotecario en 
un banco comercial y nece- 
sita estar pagando de 15 a 
20 años. El acuerdo no se 

caería, porque ya los pro- 
pietarios ya habrían vendi- 
do. La otra ventaja que tie- 
ne la cooperativa es que, 
como es una entidad que 
va a ser la propietaria del 
terreno hasta cuando no se 
pague de manera comple- 
ta la deuda, en caso de que 
haya una familia que no 
pueda mantener ese com- 
promiso financiero, puede 
salir y la cooperativa puede 
ingresar un nuevo socio. 

-¿Esta compra del terreno se 
concretará con algún tipo de 
subsidio o copago del Esta- 
do? 
- Esto no va COn COpago es- 
tatal. Quienes compran el 
terreno son las familias y 

eso hay que dejarlo media- 
namente claro. 

MARCARÍA PRECEDENTE 

-¿Qué tan optimista es? 
¿Cree quese vaa alcanzar el 
acuerdo? 
-En general, soy una perso- 
na optimista en la vida. Si 
no lo fuera, no estaría acá. 
Yo siento que tenemos to- 
das las posibilidades de 

concretar un buen acuer- 
do que deje satisfechas a 
las partes, que permita que 
los pobladores compren y 
permanezcan en el cerro, y 
hacer de eso un lindo pro- 
yecto habitacional que sea 
un beneficio para San An- 
tonio, que tanto lo necesi- 
ta. Otra cosa que me pare- 
ce muy interesante es que, 
en caso de tener éxito en 
San Antonio, se abre una 
vía de solución para otros 
campamentos y otras to- 
mas en el país. Eso es evi- 
dente, porque pondríamos 
ante la mesa la posibilidad 
de quelos propios poblado- 
res compraran. 

«Expertos urbanistas plan- 
tean que esta medida po- 
dría propiciar un “incenti- 
vo” a la formación de nue- 
vas tomas. ¿Es uno de los 
riesgos que se corre? 
-A míno mequeda tan clara 
la figura del incentivo que 
han colocado. Aquí lo que 
estamos haciendo es esta- 
blecer una forma de trabajo 
donde los pobladores com- 
pran su terreno y asumen 
responsabilidad respecto 
del acceso a la vivienda, a di- 
ferencia de lo que sucede 
ahora, dondeel Estado com- 
pra (terrenos) y además 
construye y entrega las ca- 
sas. Yo siento que si esto se 
configura bien, podemos te- 
ner una línea de trabajo in- 
teresante evitando la toma, 
porque pudiéramos traba- 
jar previamente con las fa- 
miliasinteresadas, aefectos 
de identificar terrenos que 
las familias compraran y 
que el Estado pudiera urba- 
nizar. Yo creo que el resulta- 
do puede seral contrario de 
lo queespeculan algunos es- 
pecialistas. o
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